
    作为张治中将军的外

孙女，受家族熏陶，朱小久
一直有教书育人的使命感。

张将军曾经在家乡修建小
学和师范学校，他说过，虽

然他是军人，但认为自己更
是一个教育家，因为当教官

的时间比在战场上的时间
更长。朱小久说：“我以前觉

得科学家可以改变世界，后

来觉得做律师可以改变社
会，当律师后，又觉得教育

可以改变人类，更重要。”

朱小久曾在伦敦普通
话简体字学校担任 11年校

长，让这所中文学校的学生
从六七十名增长到 400 多

人，学校的管理和教师培训

都走上正轨。如今，朱小久
依旧担任着英国中文教育

促进会常务副会长，为英国
华裔下一代的中文教育和

中华文化传承作着贡献。
朱小久的两个孩子虽

然出生在“跨国家庭”，但她

坚持让孩子从小就学习中
文。她说，海外的华人一定

不要忘记自己的根，华人子
女为了融入主流社会就很

容易把中华文化和历史忘
记，作为家长有责任让孩子

从小接触中国文化。

朱小久家里的装修也
设计了两种风格，除了传统

的英式客厅，还有一个传统
中式风格的客厅。朱红的墙

面上挂着水墨的字画，中式
陈列柜上摆满外公张治中的

旧照和与他有关的物品。
“这么多年，在国外住

的时间比在国内长，但是我
从来没有一天认为自己不

是中国人，不管在哪里，不
管拿的什么护照，中国人永

远是中国人。但很多在国外
出生长大的孩子不一定有

这种意识，一定要靠父母的
培养。”

    授予朱小久大英帝国

勋章，主要是为了感谢她作
为英中律师协会的会长和

创办人，这些年来在法律普
及方面对英国社会和社区

做出的贡献。
2002年，在时任中国

驻英使馆参赞兼总领事孙

大力的建议下，朱小久牵头
成立了英中律师协会。“那

时候，来自中国的律师，普

遍受到排挤，不被人尊敬，
想在英国扎根，就要比英国

同事付出更多努力来证明
自己。我们就是因为共同境

遇聚在了一起。”
协会成立之初，朱小久

就一直遵循“请进来走出

去”的宗旨，经常主动联合
西班牙、朝鲜、印度、日本等

族裔的律师协会一起举办
活动，让其他的族裔更多地

了解华人社区。

每年春节，英中律师
协会都举办新年庆典活

动。朱小久亲自邀请英格
兰和威尔士律师协会国际

部人士来参加，这也是为
了促成华人律师有更多的

与主流社会接触的机会。

让朱小久没想到的是，几

年之后，英律协便主动提
出与英中律师协会合办新

春活动，还把庆典搬到了
英律协总部大楼。

英中律师协会在支持

会员工作、搭建中英法律
交流桥梁的同时，也长期

坚持服务华人华侨社团，
经常为社团提供免费的法

律服务和咨询。朱小久本
人也积极参加“为侨服务

讲座”，担任很多社团的名
誉主席、副主席及法律顾

问。在华人碰到治安和签证
等法律问题时，她及时普及

英国法律知识，教大家如何
自保，如何避免触碰法律红

线。“在英国生存就像一个

游戏，知道了游戏规则才
能够更好地工作、生活。”

朱小久说。
2017 年 2 月开始，英

中律师协会与伦敦华人社
区中心合作发起免费法律

咨询服务。每周六，律师协
会指派志愿者律师，为提前

预约法律咨询的华人解决
相关问题，朱小久自己也曾

多次当过志愿者。
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朱小久
笸英中律师协会会长

笸中国海外交流协会理事

笸全英华人社团联合总会

荣誉会长
笸英国中文教育促进会常

务副会长

人物名片

华人之星

    5月 23日，一场题为

“疫情下如何应对种族歧

视”的网络讲座如期直播。

来自英国的著名律师、英

中律师协会会长朱小久在

讲座中说， 自新冠疫情在

西方暴发以来， 针对中国

人乃至亚裔人的种族歧视

言论及行为有所抬头。 “病
毒不分种族， 疫情没有国

界， 我们都要运用法律武

器，对种族歧视说不。 ”

朱小久的身上有着诸

多光环， 她是著名抗日将

领张治中的外孙女， 是美

国爱国侨领张素久的女

儿。 她在美国获得生物化

学博士学位， 先后在美国

麻省理工学院、 英国皇家
癌症研究院、 英国医学研

究会从事免疫载体和生物

疫苗的研究。 之后又在伦

敦法学院攻读法律。

2002年，朱小久在伦

敦创建了英中律师协会，

多次联合英国的律师机构

举办活动， 为英中律师提

供交流平台。 由于在法律

服务方面的突出贡献，朱

小久被英国女王授予 “大

英帝国员佐勋章 MBE”，并

于 2019 年在白金汉宫接

受查尔斯王子授勋。
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外公张治中对她影响至深

    说起自己颇具男性化的名

字，朱小久说，这个名字在她还没
出生时就已经起好了。

外祖父张治中将军特别注重
男女平等。他对子女们有一条家

规，每一家只能有两个孩子，第一
个孩子跟妈妈姓爸爸名，第二个

孩子跟爸爸姓妈妈名。朱小久排

行老二，爸爸姓朱，妈妈名为张素
久，所以在她没出生的时候，“朱

小久”这个名字就已经注定要与
她相伴一生。用她的话说就是：

“无论我是男是女都叫朱小久。”
朱小久的人生中从来没有平

淡两个字。她初中毕业直接考大
学，本科毕业后赴美攻读生化博

士，后随丈夫定居英国，从事了几
年科研后，又从头开始学习法律

转行当律师，那一年她已经 39

岁。最终，她拿到了获取难度很高

的律师执照。

朱小久几次提到，她不畏惧人
生的变化，“人生是挑战，可以搏一

搏，没有什么做不成的事”。她坦
言，这样的性格深受家族熏陶，外

公和母亲都传递给她这样的信念。
外公去世的时候朱小久只有

11 岁，她一直记着外公的座右

铭———“咬一口姜喝一口醋”。这
是张治中将军去当兵前，他母亲

的嘱咐，寓意在人生的岁月里，只
有承受所有的苦辣辛酸，历尽艰

苦，才能成人立业。
在朱小久的记忆中，外公总

是拄着拐杖，人很和善，爱护子
女，但又很严厉。他常常把儿女们

叫到一起，挨个询问学习、工作情
况，如果不满意就会严厉批评。

    2018年底，英国政府公布新

一年度的荣誉榜，共 1148人入
选，有 3名华裔上榜，朱小久获得

“大英帝国员佐勋章 MBE”。

惊喜之余，朱小久也非常自
豪，感觉自己也是为在英华人争

了口气。英格兰和威尔士律师协
会（以下称英律协）主席、原高伟
绅律师事务所合伙人 Simon

Davis，是当年朱小久入行当律师

时的面试官，他表示为能培养出朱

小久这样优秀的律师而感到荣幸。
朱小久说：“我们在海外，不

仅要自己做得好，也要在主流社
会争气，让人家知道，我们华人也

是为民服务、关心社会的，希望能
有更多的华人得到这个荣誉。”

4月 4日这一天对朱小久来

说意义重大。一早，朱小久就带着

家人来到白金汉宫。她与来自军
队、政府等各行各业的 60多个人

一起，在白金汉宫接受查尔斯王
子的授勋。

身为律师，平日里总是一身
职业装的朱小久，这天“脱下武装

上红妆”，选择了最能代表中国传

统特色的旗袍进宫受勋。
高贵典雅的大殿上，朱小久

一袭紫色旗袍格外耀眼，尽显东
方女性的典雅大气。她的装扮受

到现场不少人的称赞，连工作人
员都惊叹，他们“从来没有见过有

人穿着旗袍来参加授勋仪式”。仪
式过程中，朱小久还与查尔斯王

子就英国脱欧后的中英关系进行
了探讨。
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3333333333333333333 成立律协服务律师和华人

■ 2019年 4月 4日，查尔斯王子为朱小久授勋
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